Articulo Original

Ferias Libres: Usos y Espacios en el Crecimiento del Sur de Esmeraldas

Free Trade Fairs: Uses and Spaces in the Growth of Esmeraldas to the South

Wendy T. Arias Carpio y

Cecilia E. Velasco Angulo

Pontificia Universidad Católica del Ecuador, Esmeraldas.

La correspondencia sobre este artículo debe ser dirigida a Wendy T. Arias Carpio.

Email: wendy.arias@pucese.edu.ec

Fecha de recepción: 25 de abril de 2018.

Fecha de aceptación: 18 de julio de 2018.

¿Cómo citar este artículo? (Normas APA): Arias Carpio, W.T., & Velasco Angulo, C.E. (2018). Ferias Libres: Usos y Espacios en el Crecimiento del Sur de Esmeraldas. *Revista Científica Hallazgos21, 3*(3), 310- 317. Recuperado de http://revistas.pucese.edu.ec/hallazgos21/

Revista Científica Hallazgos21. **ISSN 2528-7915. Indexada en Latindex y REDIB**. Periodicidad: cuatrimestral (marzo, julio, noviembre).

Director: José Suárez Lezcano. Teléfono: (593)(6) 2721459, extensión: 163.

Pontificia Universidad Católica del Ecuador, Sede Esmeraldas. Calle Espejo, Subida a Santa Cruz, Esmeraldas. CP 08 01 00 65. Email: revista.hallazgos21@pucese.edu.ec. http://revistas.pucese.edu.ec/hallazgos21/

Rev. Hallazgos21, Vol. 3, No. 3, 2018 (Noviembre- Febrero)

FERIAS LIBRES: USOS Y ESPACIOS

Resumen

Para analizar la disponibilidad del uso de los espacios físicos municipales por parte de la Asociación de Pequeños Productores e Introductores de Productos Agrícolas Unidos por el Cambio, ubicados en el sur de la ciudad de Esmeraldas, se realizó un estudio cualitativo que permitió detallar la situación actual de los asociados para comercializar bienes y servicios en las ferias libres. Para la toma de información fue necesario aplicar entrevistas a los representantes de cada sector, específicamente al presidente de la Asociación Unidos por el Cambio, como representante de los asociados, y al Director Higiene del Gobierno Autónomo Descentralizado del Municipio de Esmeraldas (GADME), como encargado del control y del funcionamiento de estos negocios para el expendio al público. Como resultado se obtuvo que las ferias libres se han extendido a este sector y que requieren de mejoras por las condiciones inadecuadas de espacio físico, horario de atención y los tipos de productos. Por otra parte, se conoció la contribución del GADME para proporcionarles lo necesario, a pesar de que utilizan un espacio físico que aún no es asignado legalmente. Se concluye que la asociación, a través de una práctica de trabajo cooperativo, ha contrarrestado la dificultad de la falta de infraestructura para brindarles a las familias del sur un buen producto y servicio; además esperan que el GADME los considere como inquilinos en el nuevo proyecto de construcción del mercado sur.

Palabras clave: Ferias libres; comerciantes; GADME; espacio físico.

Abstract

To analyze the availability of the use of municipal physical spaces by the Association of Small Producers and Introductors of Agricultural Products United for Change, located in the south of the city of Esmeraldas, а qualitative study was conducted to detail the current situation of associates to market goods and services at free fairs. For the collection of information it was necessary to interview the representatives of each sector, specifically to the president of the United for Change Association, as representative associates, and to the Director of Hygiene of the Decentralized Autonomous Government of the Municipality of Esmeraldas (GADME), as the one in charge of the control and operation of these businesses for sale to the public. As a result, it was obtained that the free fairs have been extended to this sector and that they require improvements due to the inadequate conditions of physical space, opening hours and types of products. On the other hand, the contribution of GADME to provide them with the necessarv information was known, even though they use a physical space that has not yet been legally assigned. It is concluded that the association, through a cooperative work practice, has counteracted the difficulty of the lack of infrastructure to provide families in the south with a good product and service; they also expect that GADME considers them as tenants in the new construction project of the southern market.

Keywords: Free fairs; merchants; GADME; physical space.

Ferias Libres: Usos y Espacios en el Crecimiento del Sur de Esmeraldas

Los mercados informales en las últimas décadas han crecido a través de las ferias libres para atender las necesidades del expendio de víveres a sectores sociales que crecen aceleradamente. Estas ferias son parte de los cambios que han contribuido a la convivencia societal y requieren de regulaciones funcionales y estructurales que dinamicen el intercambio de bienes y servicios para su desarrollo (Chávez, 2009).

Salazar citado por Páez (2003),caracteriza al mercado informal (ferias libres) como la acumulación de individuos económicamente marginados aue adecúan en espacios públicos para poder subsistir mediante la venta de productos específicos y a los que Busso (2011) indica aue encuentran expuestos inclemencias del tiempo, por no estar siempre en zonas explícitas; más aún, la falta de restricciones e independencia de capital permiten analizar a este tipo de comercio bajo dimensiones físicas, sociodemográficas, legales, políticas, comerciales y culturales.

En relación a eso, Mora (2003) menciona que es necesario que se organicen las ferias libres para impedir que su esparcimiento sea desordenado; esto evitará que quienes participan en este comercio, lo describan como poco atractivo o desagradable debido al aglutinamiento excesivo de individuos.

Estos antecedentes decriben la necesidad de un reordenamiento en este sector, donde cumple un papel protagónico el gobierno local y porque además requieren de la cesión de responsabilidades sobre bienes públicos para su descentralización (Finot, 2007). Estos aspectos son necesarios para poder brindarles un buen servicio a los pobladores en su jurisdicción (Mardones, 2008).

Brindar servicios como gobierno autónomo municipal conlleva también a que los ciudadanos cumplan con obligaciones normadas reguladas para У su sostenimiento y desarrollo. En Esmeraldas se han asentado ferias libres en diferentes sectores de la urbe por cuanto sólo hay un mercado municipal, generando dificultad para aquellas familias que no están cerca del casco central.

Existen familias que son beneficiarias de este provisionamiento, como es el caso de la feria libre "Asociación Unidos por el Cambio", ubicada en la Y de Vuelta Larga, que expende sus productos a los residentes del sur de la ciudad y que en esta investigación son razón de estudio porque permitirá analizar la disponibilidad del uso de los espacios físicos municipales para que la asociación pueda comercializar sus productos.

Método

Este estudio cualitativo, transversal, no experimental, realizado en el primer semestre del año 2016, tuvo un enfoque descriptivo, y fue llevado a cabo en el contexto natural de la comercialización de víveres en la Feria Libre Unidos por el Cambio, ubicada en el sur de la ciudad de Esmeraldas, parroquia Vuelta Larga.

Para la toma de datos fue necesario aplicar entrevistas a autoridades del GAD Municipal de Esmeraldas, representado por el Director de Higiene y al presidente de la asociación, que representa a sus miembros; además se utilizó la técnica de la observación evidenciar las para características de los espacios utilizados para el expendio. Con la finalidad de facilitar la presentación de los resultados, se ha identificado con P1 al presidente de la asociación y con P2 al Director de Higiene del GAD Municipal de Esmeraldas, que es el ente encargado de regular las actividades de carácter comercial mediante la autorización de permisos para el cumplimiento de las actividades comerciales de esta naturaleza.

Resultados

Condición Constitutiva y Funcionamiento

De la entrevista realizada a P1 se pretendió conocer primero sobre los antecendentes de su comercio en el sur de la ciudad, informando que data del año 2005 cuando un grupo de comerciantes empiezan a utilizar el espacio público para el expendio de víveres. Al no ser esta zona un lugar asignado por la entidad municipal, ven la necesidad de agremiarse para iniciar el proceso regular de permisos. Mediante acuerdo ministerial 0013 del 7 de mayo de

2013, se constituye la Asociación de Pequeños Productores e Introductores de Productos Agrícolas Unidos por el Cambio, la que cuenta con 50 socios registrados ante el Ministerio de Desarrollo Urbano y Vivienda (MIDUVI) y 50 en proceso de registro.

Los comerciantes, ubicados según catastro municipal desde el sector de El León hasta la Y de Vuelta Larga, laboran en diversas condiciones; algunos puestos tienen carpas que delimitan el espacio a utilizar y otros ubican sus productos sobre carretillas, triciclos o escaparates, como se puede notar en las imágenes 1 y 2.



Figura 1. Expendio en locales con carpas. Fuente: Foto de las autoras.



Figura 2. Uso de carretillas para comercialización. Fuente: Foto de las autoras.

Permisos de Funcionamiento y Períodos de Labor

Además, P1 manifestó que a partir del año 2016 la dependencia municipal solicitó el pago de los permisos correspondientes debido a una solicitud de mejora a los terrenos utilizados por el gremio como fue el relleno, asentamiento y ubicación de baterias sanitarias. Teniendo una respuesta desfavorable, salvo en la ubicación del último requerimiento.



Figura 3. Área de trabajo limpia. Fuente: Foto de las autoras.



Figura 4. Vías de acceso limpias. Fuente: Foto de las autoras.

El GADME a través de sus dependencias otorga los permisos correspondientes para el uso de la vía pública en cuanto a venta de legumbres y abarrotes, los valores cancelados abarcan Patente Municipal, Permiso de Funcionamiento de la Dirección de Higiene; sin embargo, deben obtener el permiso del Cuerpo de Bomberos y Salud Pública.

Estos comerciantes laboran los fines de semana (sábado y domingo), en un horario habitual de 04h00 a 19h00 siendo éstos los días de mayor afluencia por parte de los consumidores, en ellos expenden productos como legumbres, hortalizas, verduras, cárnicos entre otros. Además, colaboran con un pago mensual que les permite cubrir gastos por la limpieza del lugar y la oficina de la agrupación como las imágenes 3 y 4 lo demuestran.

De la Ubicación y el Espacio Físico para las Ferias Libres del Sur

El entrevistado P2 indica que el mercado informal o feria libre se crea en el gobierno del Dr. Rodrigo Borja, teniendo como característica productos con precios populares para el acceso de las personas de escasos recursos; ferias que en la actualidad están en proceso de regulación por medio del Código Orgánico de Organización Territorial, Autonomía y Descentralización (COOTAD), buscando mantener el expendio de alimentos por medio de los mercados municipales.

Hay que mencionar, además, que la ordenanza que regula este tipo de actividades se encuentra en proceso de socialización para su aprobación permitiendo normar la venta de bienes en la ciudad.

El cabildo en miras de mejorar el ornato de la urbe, mantiene reuniones constantes con las asociaciones o grupo de comerciantes para verificar el sitio utilizado. P1 manifiesta que debido a la falta de permisos de fucionamientos y patentes el GADME no ha podido intervenir en algunos sectores; sin embargo, la feria libre del sur solicitó al Departamento de Higiene su intervención, obteniendo respuestas en cuanto a la dotación de tuberías y nivelación de suelo para desarrollar su comercio en mejores condiciones lo afirmó P2.

Es notorio el crecimiento del sector sur de la ciudad indicó P2, por lo que ha sido necesario analizar la posibilidad de construir un mercado municipal en este sector de acuerdo a las normas emanadas para la venta de productos alimenticios previstas por la Agencia Nacional de Regulación y Registro Sanitario (ARSA).

Además, indicó que de construirse este mercado se ubicará frente al cementerio Jardines de la Paz, reubicando allí a todos los vendedores informales que se encuentran comerciando desde el sector de El León hasta la Y de la parroquia Vuelta Larga según las proyecciones del GADME.

Discusión

Esta investigación tuvo como objetivo analizar la disponibilidad del uso de los espacios físicos municipales por parte de los asociados en la Feria Libre Unidos por el Cambio.

Como se puede observar en los resultados, El GADME a través de sus dependencias otorga los permisos para el uso del espacio, lo que concuerda con Chávez (2009) sobre la necesidad de las regulaciones funcionales y estructurales que debe existir para facilitar el intercambio de los bienes y servicios. Esta actividad se realiza en la vía pública del sector de la Y de Vuelta Larga y como indica Mora (2003) las ferias libres se ubican de forma arbitraria para el expendio de sus productos.

Otro aspecto a resaltar es que el GADME prepara el área manteniéndola en buen estado y limpiándola, esto contribye a evitar que estén expuestos a las inclemencias del

tiempo, por no estar siempre en zonas explícitas como indica Busso (2011).

Es pertinente también mencionar el crecimiento del sur de la ciudad, lo que se relaciona con la necesidad de analizar la existencia de un mercado en el sector, lo que conllevaría a una descentralización como menciona Finot (2007) porque es un mecanismo para poder dar un mejor servicio a los pobladores de la localidad según Mardones (2008).

Conclusiones

Los resultados obtenidos en el estudio muestran una visión clara del crecimiento del comercio en el sur de la ciudad de Esmeraldas, los comerciantes que participaron mostraron las condiciones en las cuales desarrollan sus actividades, teniendo que buscar mecanismos que les permitan crecer, para lo cual se unieron afianzando su asociatividad y expendiendo

productos con características acorde a la necesidad del sector.

La falta de infraestructura es el primer limitante para este gremio, lo que ha llevado a buscar acercamientos con las autoridades para que intervengan en la asignación de espacios adecuados físicos y legalmente autorizados. La ciudad de Esmeraldas cuenta con un único mercado en el centro de la ciudad, por lo que la municipalidad debe hacer efectiva la posibilidad de construir un mercado en el sur y así ubicar a los vendedores que se sitúan desde el sector de El León hasta la Y de Vuelta Larga. La transformación de los pueblos no se hace sola, necesita el apoyo de todos los actores de la economía para crecer y afianzarse en una comunidad que compite día a día. Es por que se considera imperante la participación de los organismos de control v apoyo para el fortalecimiento y recuperación de estos espacios.

Referencias

- Busso, M. (2011). Las ferias comerciales: también un espacio de trabajo y socialización. Aportes para su estudio. Trabajo y sociedad(16), 105-123. Recuperado de: http://www.scielo.org.ar/scielo.php?pid=S1514-68712011000100007&script=sci arttext.
- Chávez, E. (2009). Aportes conceptuales sobre las prácticas sociales en la feria callejera. Polis (Santiago), 8(24), 293-309. Recuperado de: http://dx.doi.org/10.4067/S0718-65682009000300014.
- Finot, I. (2007). Los procesos de descentralización en América Latina. Investigaciones Regionales Journal of Regional Research, 173-205. Recuperado de: http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=28901008.
- Mardones, Z. R. (2008). Descentralización: una definición y una evaluación de la agenda legislativa chilena (1990-2008). Eure, 34(102), 39-60. doi:http://dx.doi.org/10.4067/S0250-71612008000200003.
- Mora, R. (2003). Comercio informal y estructura urbana periférica: una metodología de análisis de las ferias libres. Invi, 18(48), 104-112. Recuperado de: http://revistainvi.uchile.cl/index.php/INVI/article/view/377/844.

Revista Científica Hallazgos21. **ISSN 2528-7915. Indexada en Latindex y REDIB**. Periodicidad: cuatrimestral (marzo, julio, noviembre).

Director: José Suárez Lezcano. Teléfono: (593)(6) 2721459, extensión: 163.

Pontificia Universidad Católica del Ecuador, Sede Esmeraldas. Calle Espejo, Subida a Santa Cruz, Esmeraldas. CP 08 01 00 65. Email: revista.hallazgos21@pucese.edu.ec. http://revistas.pucese.edu.ec/hallazgos21/

Rev. Hallazgos21, 317

Vol. 3, No. 3, 2018 (Noviembre- Febrero)

FERIAS LIBRES: USOS Y ESPACIOS

Páez, P. (2003). Ferias libres: espacios residuales de soberanía popular. Bifurcaciones.

Recuperado de: http://www.bifurcaciones.cl/001/feriaslibres.htm